

Reportaje

Lectura fácil en Canarias: apuntes para una breve historia

El acceso a la cultura, la formación y la información es un derecho fundamental y una necesidad de los ciudadanos, pero en bastantes ocasiones las barreras para ejercerlo de forma efectiva se tornan infranqueables. La lectura fácil (LF) es un método contrastado para lograr la accesibilidad universal a la información en sus múltiples variantes, entendiendo que no todos partimos de la misma situación a la hora de enfrentarnos a un mensaje escrito.

Ariel Brito Jiménez, Esther Núñez Murillo, Leticia Santana Álvarez / ABIGRANCA



Club de Lectura Fácil Arucas (Canarias)

El objetivo de la lectura fácil es permitir que todas las personas, especialmente las que tienen dificultades de comprensión lectora permanentes (distintas discapacidades, trastornos del aprendizaje, senilidad...) o transitorias (incorporación tardía a la lectura, inmigrantes, escolarización deficiente...) puedan acceder con garantías a la lectura de todo tipo de textos a través de la adaptación de los mismos a un lenguaje sencillo, claro y directo.

Los textos en formato de lectura fácil siguen las recomendaciones de la IFLA y de Inclusion Europe, asociación europea que agrupa a personas con discapacidad intelectual y a sus familias. A nivel nacional, destaca

mos la actividad de la Asociación Lectura Fácil, organización sin ánimo de lucro fundada en 2002 que se ha convertido en un referente en la difusión y certificación del método, otorgando el sello de calidad LF a aquellas publicaciones que cumplen con las directrices de la IFLA para personas con dificultades lectoras. Recientemente se ha creado una Red de Lectura Fácil de la que forman parte esta asociación junto a otras entidades de Euskadi, Castilla y León, Madrid, Castilla-La Mancha y Aragón.

En el ámbito de Canarias, el año 2013 supone el pistoletazo de salida hacia la expansión y difusión social de la lectura fácil. En la isla de Tenerife la Biblioteca Insular Especializada

en Discapacidad, dependiente de la Sociedad Insular para la Promoción de las Personas con Discapacidad (Sinpromi), fue el organismo que dio los primeros pasos en este sentido. Así, a la versión adaptada de su página web, se sumó un taller de lectura fácil para personas con discapacidad como actividad para la celebración del Día del Libro. A ello, le seguiría una conferencia en el I Seminario sobre retos de las bibliotecas, organizado por la Asociación de Profesionales de las Bibliotecas de Tenerife (Probit) a cargo de Esther Pulido, técnica de la biblioteca de Sinpromi y cuyo título fue Bibliocapacidades. Lo que pueden hacer las bibliotecas públicas por las personas con discapacidad. Pocos meses después, la propia Esther Pulido acometió la tarea de adaptar a lectura fácil la obra Hoichi, un cuento japonés.

Gran difusión

A partir de entonces, los medios de comunicación no han cesado de plasmar las iniciativas y actividades que Sinpromi viene llevando a cabo.

En el año 2014 podemos destacar la creación del primer club de lectura fácil en Canarias, bautizado como “Dos palabras”; dando lugar a que por fin el archipiélago canario figure en el Mapa

Nacional de Lectura Fácil. Un año después, Sinpromi recibe el premio a las buenas prácticas en el III Encuentro de Lectura Fácil celebrado en Cuenca. Ya en el 2016, la experiencia acumulada por la Sociedad Insular para la Promoción de las Personas con Discapacidad propicia su participación en el grupo de trabajo nacional para la elaboración de la especificación técnica de lectura fácil que constituirá la base de la futura Norma AENOR, una iniciativa propuesta por el Centro de Referencia Estatal para la Autonomía Personal y Ayudas Técnicas (CEAPAT). Además, Sinpromi también ha posibilitado la creación de una Mesa Insular de Accesibilidad Universal que permite coordinar las políticas de este tipo en Tenerife.

Hay que subrayar también que desde finales de 2016 se viene trabajando en el impulso de la lectura fácil en Gran Canaria. En esta isla destaca la labor realizada por una de las mesas de trabajo integradas en el Observatorio de la Lectura y la Escritura, dependiente de la Biblioteca Insular del Cabildo de Gran Canaria, cuyo objetivo es promover la accesibilidad en la lectura y las bibliotecas mediante diversas iniciativas. Ya a comienzos de 2017, la Biblioteca Municipal de Arucas inauguró en colaboración

con el movimiento asociativo Plena inclusión Canarias, el primer club de lectura fácil en esta isla. Semanas después, esta misma ONG presentaba su servicio profesional “Más fácil”, dirigido a la redacción y adaptación de textos al formato de lectura fácil.

Además de las iniciativas y actividades reseñadas, podemos adelantar algunos planes y proyectos que se van a desarrollar en la misma línea a lo largo del primer semestre de 2017. La Asociación del Personal Bibliotecario de Gran Canaria (Abigranca) ofrecerá un curso para sus socios sobre dinamización de clubes de lectura fácil. Por su parte, la mesa de trabajo del Observatorio de la Lectura y la Escritura en Gran Canaria encargada de la accesibilidad, también organizará un encuentro que reunirá las experiencias sobre lectura fácil desarrolladas en el archipiélago.

Estas aportaciones y actividades dan muestra del interés que suscita en las islas la lectura fácil. Gracias al camino recorrido, hoy podemos compartir esta breve historia de la que, sin duda, quedan muchas páginas por escribir.

Temarios específicos de Oposiciones Auxiliar de Biblioteca 2017

- OOAA MCU
- Biblioteca UPNA
- Biblioteca UCM
- Ayuntamiento de Murcia
- Universidad Islas Baleares


Centro de Formación

www.auxiliardebiblioteca.com
auxiliardebiblioteca@auxiliardebiblioteca.com
900804521

